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滬辦世界自由貿易園區大會

王茂設此次專程來港參加中國海外投
資年會2011山西省朔州市政府投資推介
會，他表示，朔州因煤而建、因煤而
興，是一座典型的資源型城市。為了避
免重蹈一些資源型城市因煤而困、因煤
而衰的覆轍，轉型發展迫在眉睫，跨越
發展勢在必行。

資源城市轉型迫在眉睫
王茂設續稱，朔州圍繞㠥山西省委、

省政府推進轉型跨越發展的工作要求，
提出「堅定不移推進轉型跨越發展，全
力打造新基地新優勢新朔州」的發展戰
略，確立了以工業新型化推動市域城鎮
化、促進城鄉生態化、實現農業現代化
的「四化一體東部新區」的發展路徑，
明確了「建設自然、生態、現代、宜居

幸福新城」的發展方向，加快推進經濟
轉型、社會轉型、城市轉型、文化轉型
和體制轉型「五個轉型」，努力實現煤炭
工業基地向新興產業和循環經濟基地的
跨越、基本小康向更高水平寬裕小康的
跨越、新興工業城市向城鄉一體幸福新
城的跨越、自然文化資源大市向文化強
市的跨越、封閉保守發展向開放創新發
展的跨越「五個跨越」的目標任務。

煤產居全國地級市前三位
據介紹，朔州市煤炭資源豐富，電力

基礎雄厚。該市已探明煤炭儲量493億
噸，保有地質儲量430億噸，去年生產原
煤1.6億噸，產量居全國地級市前三位；
電力裝機容量592萬千瓦，去年發電量達
217億度。

王茂設表示，未來朔州將積極進行工
業轉型，譬如粉煤灰將作為新興的能源
來發展。他說，電廠排出的粉煤灰污染
環境，但其含有40%的氧化鋁，可供利
用。根據有關資料，朔州市正在建設佔
地面積達1.2萬畝的粉煤灰綜合利用工業
園區。

積極拓風力和太陽能發電
未來朔州還積極發展新能源，包括風

力發電和太陽能發電。王茂設介紹說，

到「十二五」末，朔州的風力發電裝機
容量將達到350萬千瓦。另外，朔州煤矸
石堆存量巨大，過去是一個很大的污染
源，現在變廢為寶，用來發電。目前該
市煤矸石發電的裝機容量達160萬千瓦，
力爭到「十二五」末達到800萬千瓦，能
夠佔到全市1,600萬千瓦電力裝機的一半
左右。
朔州市副市長雷健坤昨日亦在2011山

西省朔州市政府投資推介會上做主題推
介，希望港商積極到該市投資興業。

香港文匯報訊（記者 許嘉俊 上海浦東報道）代表全
球自由貿易園區活動最高層次的第11屆世界自由貿易
園區大會日前在上海浦東外高橋保稅區召開。這是國
際性自由貿易園區大會首次在亞洲國家舉辦。
保稅區轉型為自由貿易園區，是經歷多年沉浮的一

大課題。隨㠥我國加入WTO，國際接軌呼聲越來越
高，保稅區中不少地方都提出了向自由貿易園區轉型
的主張。世界自由貿易區協會主席馬瑟認為，疊加了
保稅區、保稅物流園區、保稅港區等多種模式的上海
綜合保稅區已具備自由貿易園區的部分功能，一些創
新舉措值得各國自由貿易園區學習。

保稅區升級換代功能創新
浦東新區區委副書記、副區長、上海綜合保稅區管

委會常務副主任戴海波認為，具備創新的功能遠大於

名稱的賦予。他說：「保稅區一直把自由貿易園區作
為功能升級換代的目標，從保稅區向自由貿易園區轉
型，不只體現在名字上，更體現在功能上，事實上，
上海綜合保稅區已經具有了很多自由貿易園區的功
能，名稱是一部分，但更重要的是功能創新。」
「浦東要成功打造自由貿易園區，必須要爭取到類

似珠海橫琴新區『一線放開二線管住』的政策。」海
關總署一位不願透露姓名的官員告訴記者。

浦東具自由貿易園區條件
據悉，境外區域貨物進入橫琴新區，不用像內地其

他海關監管區一樣填制非常複雜的報關單，也不要進
行非常複雜的貿易管制。而橫琴新區外內地貨物入
區，可以享受貨物入區即予退稅。據了解，目前內地
100多個海關監管區域中都沒有這樣優惠的政策，橫琴

在這一點上獨一無二。
許多保稅區都提出了轉型為自由貿易園區的訴求，

馬瑟認為，條件最成熟的是上海浦東。「浦東的外高
橋保稅區是內地第一個保稅區、第一個保稅物流園
區、第一個保稅港區、第一代保稅空港，浦東在內地
起到了一個榜樣的作用。如果中國要設立自由貿易園
區，浦東是最好的選擇。」

■許勤表示，今年高交會在成交數額將會取得
更大的增長，達到歷屆最高值。

朔州建四化一體東部新區
香港文匯報訊（記者 卓建安）山西省朔

州市委書記王茂設(小圖)昨日接受香港文匯

報記者採訪時表示，「十二五」期間，將是

朔州市加速發展的黃金期，該市將推進轉型

跨越發展，全力打造新基地、拓

展新優勢、建設新朔州。

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳

報道）第十三屆中國國際高新技術
成果交易會將於今日在深圳會展中
心舉行，以「促進國際創新合作，
加快發展方式轉變」為主題，國家
發改委、商務部、科技部、工信
部、農業部、中科院等展館將突出
展示對產業轉型和改善民生具有重
大作用的新技術和新產品、與戰略
性新興產業發展、綠色科技及與民
生等緊密相關等重大科技專項、基
礎研究、前沿技術、民生科技成
果。主會場的室內展覽總面積達10.5
萬平方米，共設九大展區，包括
「高新技術成果交易、高新技術專業
產品展、中國高新技術論壇、super-
SUPER專題活動、人才與智力交流
會、不落幕的交易會」等六大板
塊。

成交額料達歷屆最高值
今年正值「十二五」規劃的開局

之年，是重點加快經濟發展方式轉
變和調整經濟結構、產業結構的關
鍵時刻。深圳市市長許勤在昨日舉
行的新聞發佈會上表示，過往的12
屆高交會每屆都公佈成交數額，今
年將打破常規，將數量列為內部考
核指標，注重對質量的要求，預計
今屆高交會在成交數額將會取得更
大的增長，達到歷屆最高值。
許勤指出，高交會已用10年的時

間創建了自己的品牌，未來10年，將把高交會更
多推向專業化、市場化和國際化，繼續提高海外
峰會的水平，加強高交會海外分會的影響力，同
時增加專業觀眾的比例，提升高交會的專業化水
平。
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■中國海外投資年會2011山西省朔州市政府投資推介會在港舉辦。
香港文匯報記者劉國權 攝

■浦東洋山港


